

Resumen informativo mensual

Notas periodísticas del 1 al 31 de enero de 2019

En México

Durante enero de 2019 el tema migratorio en nuestro país fue noticia relevante desde distintas perspectivas. Ejemplo de ello fue el anuncio de que Estados Unidos devolvería a México a grupos de personas centroamericanas solicitantes de asilo en la vecina nación del norte.¹ Ante ello, la secretaria de Gobernación, doctora Olga Sánchez Cordero, señaló que por razones humanitarias podría recibirse a las personas que esperan cita para obtener asilo en territorio estadounidense.²

A mayor detalle sobre lo anterior, las secretarías de Gobernación y de Relaciones Exteriores emitieron un comunicado conjunto en el que indicaron que regresar a nuestro país a solicitantes de asilo es una decisión unilateral de Estados Unidos, y fijaron una postura clara en cuanto a que no se aceptará con la vecina nación del norte un “Acuerdo de Tercer País Seguro”.³

Poco antes, la encargada de la política interior había encabezado una gira de trabajo por el estado de Chiapas para supervisar la recepción humanitaria de personas provenientes de Centroamérica. En esa oportunidad, la doctora Sánchez Cordero aseguró en esencia:

- Que la nueva política migratoria mexicana busca impulsar el desarrollo de la región sur de México y de las naciones vecinas de América Central.
- La entrega de Tarjetas de Visitante por Razones Humanitarias “se ha extendido como una mano generosa a la emergencia de las caravanas”, por lo que se “ha aceptado el ingreso ordenado, seguro y regular de miles de hermanos centroamericanos”.
- Que el Gobierno de México busca vincular la política migratoria con las políticas de desarrollo, poniendo por delante plenamente los derechos humanos de las personas migrantes centroamericanas.⁴

Casi a finales del primer mes de 2019, el subsecretario de Derechos Humanos, Migración y Población de la Secretaría de Gobernación, Alejandro Encinas Rodríguez, afirmó categórico que la política migratoria nacional ya cambió, lo cual se refleja, en su opinión, con las acciones que México ha emprendido en atención de las personas migrantes que ingresan a nuestro país.⁵

Tales afirmaciones han sido coherentes con lo reconocido por la secretaria de Gobernación en el sentido de que ante la llegada de nuevas caravanas de personas centroamericanas ha prevalecido una política de respeto a sus derechos, aunque también estableció que es indispensable que los gobiernos de los países de América Central asuman sus responsabilidades para atender las necesidades y aspiraciones de sus respectivas poblaciones.⁶

En números duros, en enero de 2019 se ha registrado el ingreso de 12 600 personas inmigrantes a nuestro país y se han entregado 3 983 Tarjetas de Visitante por Razones Humanitarias, según datos aportados por el comisionado del Instituto Nacional de Migración (INAMI), Tonatiuh Guillén, quien a la vez anunció el cierre de la recepción de solicitudes de migrantes centroamericanos que buscan llegar a Estados Unidos.⁷

En retrospectiva ante este fenómeno migratorio, cabe destacar que desde inicios del primer mes de 2019 la secretaria de Gobernación había anunciado un “cambio de paradigma en política migratoria para dar paso a una nueva visión humanitaria en el trato a todo aquel que ingrese o transite por México”, cuestión que en los hechos se está realizando por lo que se ha visto en materia de recepción y apoyo a estas personas.⁸

De igual forma, la titular de Gobernación había señalado de manera contundente que ante la llegada de una nueva Caravana de personas migrantes centroamericanas se fortalecería la frontera sur en aras de evitar una irrupción violenta y propiciar un ingreso a nuestro país de manera ordenada.⁹

En este mismo sentido también se había manifestado el subsecretario de Derechos Humanos, Migración y Población, Alejandro Encinas, quien había sido categórico al afirmar que se buscaría poner orden, no a partir del uso de la fuerza, con el propósito de impedir un *nuevo portazo*.¹⁰

Por su parte, el comisionado del INAMI, Tonatiuh Guillén, había descartado la presencia de la Policía Federal en la región sur de nuestro país para frenar el avance de una eventual llegada de contingentes centroamericanos.¹¹

Así, la nueva recepción de personas de América Central a nuestro país implicó un esfuerzo de logística y preparación de recursos materiales y humanos.¹² Durante los primeros días del arribo de la Caravana Migrante centroamericana se registró el ingreso de 1 114 personas a quienes se les colocó un brazalete y en un futuro próximo se les otorgarían las mencionadas Tarjetas de Visitantes por Razones Humanitarias con las que podrán trabajar y transitar por nuestro país.¹³

Todo ello, indicó el subsecretario Encinas, se trataba de una medida soberana a fin de coordinar el flujo ordenado de estos contingentes y combatir el delito de tráfico de personas.¹⁴

Por su parte, en la Ciudad de México, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, se pronunció por brindar la atención que sea necesaria para las personas integrantes de la Caravana que lleguen a la capital del país,¹⁵ específicamente en el Estadio “Jesús Martínez Palillo”, donde se dio albergue el año pasado a los anteriores grupos provenientes de América Central.¹⁶

Al pasar los días, tras la llegada a México de personas de origen centroamericano, el comisionado Guillén calificó como “exitoso” el registro de las mismas en frontera sur,¹⁷ mientras que el sector manufacturero de electrónica y autopartes en al menos cuatro estados del norte del país ofreció 5 000 plazas para personas migrantes que regularicen su presencia a través de las gestiones gubernamentales.¹⁸

No obstante, en Tijuana, Baja California, el panorama no ha resultado del todo favorable. En primera instancia, el

alcalde de esa localidad, Juan Manuel Gastélum, había señalado su disposición para estar al pendiente del ingreso de los nuevos contingentes centroamericanos;¹⁹ sin embargo, días después este funcionario anticipó que el Ayuntamiento a su cargo no erogaría “un solo peso” para la atención de las personas migrantes centroamericanas.²⁰

A pesar de lo anterior, el refugio temporal El Barretal de Tijuana continuó otorgando a la población migrante centroamericana servicio de alimentación, atención médica, zona de pernocta y espacio de esparcimiento,²¹ aunque casi para terminar el mes este lugar de albergue fue cerrado “ante el descenso de población”.²²

En Estados Unidos

En la vecina nación del norte continuó el monólogo interminable del presidente de aquel país, Donald Trump, en torno a la construcción de su tristemente célebre muro.

Sin embargo, como ya se había mencionado, en la recta final de enero se dio en voz de la secretaria de Seguridad Interna, Kirsjten Nielsen, el anuncio de que Estados Unidos enviaría a México a personas centroamericanas solicitantes de asilo en lo que se resuelve su petición.²³ Un par de días antes de terminar el mes llegó a territorio mexicano la primera de ellas de nacionalidad hondureña.²⁴

Por otra parte, también se dio a conocer que el Ejército estadounidense continuará hasta el 30 de septiembre en su misión de apoyar la seguridad en la frontera de aquel país con México.²⁵ De igual forma trascendió que se enviarían, textualmente, “varios miles” de soldados para ofrecer apoyo adicional a Seguridad Nacional, instalar barreras de alambre e incrementar la vigilancia en la zona fronteriza sur de ese país.²⁶

El avance por territorio azteca de la nueva Caravana de personas migrantes centroamericanas sirvió de pretexto para que el presidente Donald Trump siguiera con su exigencia de recursos económicos suficientes para llevar a cabo la construcción del muro que ha prometido erigir en la frontera con el vecino país del sur.²⁷

Respecto de la mencionada Caravana, Trump criticó a través de su cuenta de Twitter el hecho de que México no detuviera los contingentes que se dirigen a la Unión Americana.²⁸

Ante el prolongado *cierre del gobierno* en Estados Unidos por la exigencia del presidente Trump de obtener fondos para la construcción de su muro, la administración del primer mandatario estadounidense preparó una propuesta legislativa que incluía el fin de esa estrategia y procuraba el financiamiento del mencionado muro; sin embargo, el Senado de aquel país bloqueó tal iniciativa.²⁹

El ambiente en Estados Unidos por la negativa del presidente Trump a ceder en sus pretensiones ha provocado enorme tensión. Él, por su parte, ya ha referido que el problema fronterizo con México es una “crisis humanitaria”.³⁰

De hecho, el caballo de batalla de Trump que ha sido su famoso muro ha generado las siguientes situaciones:

- Por enésima ocasión, Trump ha dicho que México pagará por el muro que proyecta erigir en la frontera sur de su país.³¹
- Los demócratas de la Cámara de Representantes aprobaron un plan para la reanudación de operaciones del gobierno pero no incluyeron la asignación de recursos económicos para la construcción del muro.³²
- En un viaje a McAllen, Texas, Trump emitió un mensaje tendiente a presionar a los demócratas y así recibir el financiamiento necesario para llevar a cabo la construcción del muro.³³
- Donald Trump aseguró estar contemplando la posibilidad de declarar una *emergencia nacional* a fin de emplear recursos militares y avanzar con la construcción del muro que ha prometido en innumerables ocasiones.³⁴

Por otra parte, fue noticia el hecho de que el gobierno estadounidense ha rechazado las solicitudes de residencia de algunos jóvenes inmigrantes que huyen de la violencia intrafamiliar, bajo el argumento de que ya exceden la edad límite autorizada.³⁵

En otro orden de ideas, un juez federal neoyorquino dictaminó que el gobierno estadounidense no podría añadir al formato del Censo 2020 alguna pregunta relacionada con la nacionalidad de las personas.³⁶

Por último, casi para finalizar el mes de enero el presidente Trump firmó el decreto para *reabrir el gobierno* aunque fuera por sólo tres semanas, tiempo que se fijó para la negociación de un acuerdo migratorio.³⁷

En el resto del mundo

En América Central destacó la reunión de delegaciones de los gobiernos de El Salvador, Guatemala, Honduras y México con representantes de la Comisión Económica para América Latina y El Caribe con el fin de establecer las bases para impulsar el Plan de Desarrollo Integral de Centroamérica por medio del cual se pretende detener la migración de las y los habitantes de esta región.³⁸

Por su parte, en Sudamérica Brasil hizo oficial a la Organización de las Naciones Unidas su salida del Pacto Mundial para una Migración Segura, Ordenada y Regular, adoptado el pasado 10 de diciembre de 2018.³⁹

Para finalizar, el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados señaló que debido a la crisis política prevaleciente en Venezuela, alrededor de 5 500 personas abandonan diariamente ese país con destino a Colombia u otras zonas aledañas.⁴⁰

1. <https://www.eluniversal.com.mx/mundo/eu-enviara-mexico-grupo-de-migrantes-que-esperan-asilo-funcionario>
2. <https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/mexico-podria-recibir-migrantes-que-eu-regesara-tijuana-sanchez-cordero>
3. <https://www.razon.com.mx/mexico/eu-devuelve-migrantes-a-mexico-cancilleria-acusa-decision-unilateral/>
4. <https://www.eluniversal.com.mx/estados/politica-migratoria-impulsara-el-desarrollo-en-la-frontera-sur-sanchez-cordero>
5. <https://www.excelsior.com.mx/nacional/politica-migratoria-ya-cambio-en-mexico-alejandra-encinas/1292872#view-1>
6. <https://www.excelsior.com.mx/nacional/reitera-segob-politica-de-respeto-a-migrantes/1288729>
7. <https://www.eluniversal.com.mx/estados/cierra-registro-de-migrantes-centroamericanos-para-tarjeta-humanitaria>
8. <https://www.economista.com.mx/politica/Politica-migratoria-de-Mexico-sera-humanitaria-SEGOB-20190107-0062.html>
9. <https://www.milenio.com/politica/mexico-reforzara-frontera-sur-caravana-segob>
10. <http://www.milenio.com/politica/mexico-buscará-ingreso-ordenado-caravana-migrante>
11. <http://www.milenio.com/politica/caravana-migrante-descartan-policia-federal-migrantes-mexico>
12. <http://www.milenio.com/politica/mexico-inicia-despliegue-atencion-caravana-migrante>
13. <https://www.eluniversal.com.mx/estados/con-brazaletes-registran-en-mexico-mil-114-migrantes-de-nueva-caravana>
14. <https://www.jornada.com.mx/ultimas/2019/01/18/registro-de-migrantes-en-chiapas-para-combatir-trata-encinas-4585.html>
15. <https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx/cdmx-atendera-nueva-caravana-migrante-sheinbaum>
16. <https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx/cdmx-lista-para-albergar-nueva-caravana-migrante-en-el-estadio-palillo>
17. <https://www.jornada.com.mx/ultimas/2019/01/23/exitoso-registro-de-migrantes-en-frontera-sur-reporta-el-inm-2008.html>
18. <https://www.jornada.com.mx/ultimas/2019/01/22/maquiladoras-en-frontera-norte-ofrecen-5-mil-plazas-a-migrantes-5961.html>
19. <https://www.excelsior.com.mx/nacional/se-prepara-tijuana-para-recibir-nueva-caravana-migrante/1290664>
20. <http://www.milenio.com/estados/alcalde-de-tijuana-no-dara-un-solo-peso-a-migrantes>
21. <https://www.excelsior.com.mx/nacional/continua-atencion-humanitaria-a-integrantes-de-caravana-migrante/1288590>
22. <http://web.zocalo.com.mx/reforma/detail/cierran-albergue-el-barretal-en-tijuana>
23. <http://www.milenio.com/internacional/estados-unidos/eu-regesara-a-los-solicitantes-de-asilo-a-mexico>
24. <https://www.elsiglodurango.com.mx/noticia/1025068-mexico-recibe-al-primer-migrante-de-la-caravana-devuelto-desde-eu.html>
25. <https://mvsnoticias.com/noticias/internacionales/ejercito-de-eeuu-extendera-mision-frontera-hasta-septiembre-pentagono/>
26. <https://www.milenio.com/internacional/eu-enviara-mas-militares-a-la-frontera-con-mexico>
27. <https://www.jornada.com.mx/ultimas/2019/01/15/insiste-trump-con-el-muro-ante-nueva-caravana-migrante-8607.html>
28. <https://www.excelsior.com.mx/global/mexico-no-hace-nada-para-detener-caravana-migrante-trump/1291294>
29. <https://www.excelsior.com.mx/global/senado-rechaza-propuesta-de-trump-para-terminar-cierre-de-gobierno/1292350>
30. <https://www.excelsior.com.mx/global/en-la-frontera-hay-crisis-humanitaria-donald-trump/1289074>
31. <https://www.jornada.com.mx/ultimas/2019/01/02/habra-muro-y-mexico-lo-pagara-insiste-donald-trump-3053.html>
32. <https://www.excelsior.com.mx/global/trump-viaja-a-la-frontera-con-mexico-para-insistir-en-levantar-el-muro/1289415>
33. <https://www.excelsior.com.mx/global/trump-viaja-a-la-frontera-con-mexico-para-insistir-en-levantar-el-muro/1289415>
34. <https://www.jornada.com.mx/ultimas/2019/01/11/amaga-trump-con-declarar-la-emergencia-nacional-3431.html>
35. <https://www.jornada.com.mx/ultimas/2019/01/02/eu-rechaza-solicitud-de-asilo-a-jovenes-migrantes-por-exceder-edad-3344.html>
36. <https://www.laprensagrafica.com/departamento/5/Juez-prohíbe-añadir-pregunta-sobre-nacionalidad-en-censo-20190115-0332.html>
37. <https://www.excelsior.com.mx/global/sin-fondos-para-muro-trump-firma-decreto-para-reabrir-gobierno/1292612>
38. <https://www.forbes.com.mx/centroamerica-y-mexico-discuten-plan-para-frenar-migracion/>
39. <https://www.multimedios.com/internacional/oficializa-brasil-su-salida-del-pacto-mundial-de-migracion-de-la-onu>
40. <https://www.excelsior.com.mx/global/mas-de-5-mil-personas-dejan-venezuela-cada-dia-por-crisis/1289677>